



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

OPINIÓN

OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



SABORES, COLORES Y CULTURA: EL ALMA DE LOS MERCADOS PÚBLICOS

MANOLA ZABALZA
SECRETARIA DE DESARROLLO ECONÓMICO DE LA CDMX
@MANOLAZABALZA

"Junto con la Jefa de Gobierno hemos impulsado 13 acciones para fortalecerlos y modernizarlos para mejorar sus condiciones".

Han sido testigos de la transformación de nuestra ciudad, albergando generaciones de familias que han hecho de estos espacios su hogar

En cada pasillo de un mercado público hay más que productos y comerciantes; hay historia, comunidad y esfuerzo.

Los mercados han sido testigos de la transformación de nuestra ciudad, albergando generaciones de familias que han hecho de estos espacios no solo su lugar de trabajo, sino su hogar.

Son el corazón de nuestra economía local, motores del empleo y guardianes de nuestras tradiciones.

Son cimientos de nuestra vida urbana y han evolucionado junto con la ciudad, adaptándose a los cambios sin perder su esencia.

Caminar entre sus pasillos es un recordatorio de nuestra riqueza cultural: los colores de las frutas, los aromas de las cocinas, las voces de quienes han dedicado su vida a abastecer nuestros hogares con productos frescos y accesibles.

En la Secretaría de Desarrollo Económico entendemos el valor de los Mercados Públicos, sabemos que tienen un potencial inmenso.

Por ello, junto con la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, hemos impulsado 13 acciones para fortalecerlos y modernizarlos para mejorar sus condiciones y garantizar que las y los locatarios tengan las herramientas para hacer crecer sus negocios, entre las que destacan:

Ampliación del Programa de Mantenimiento Preventivo y Correctivo: se destinarán 240 millones de pesos, para que, en colaboración con las alcaldías, se amplíe y fortalezca el Programa de Mantenimiento Preventivo y Correctivo en los mercados públicos.

Incluirá la modernización y supervisión de las instalaciones eléctricas, hidráulicas, de gas e hidrosanitarias, con el objetivo de mejorar estos importantes centros de abasto popular y reducir riesgos de accidentes, creando espacios más seguros y funcionales para los locatarios y usuarios.

Impulso del Programa Social Mercomuna: destinaremos mil millones de pesos para fortalecer la economía local y el comercio en los mercados públicos

Esto, para seguir privilegiándolos como centros de canje de los vales Mercomuna, que beneficiarán más de 300 mil familias de la Ciudad de México.

Sistema de vigilancia: equiparemos los mercados con videocámaras conectadas al Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano de la Ciudad de México (C5), aumentaremos los patrullajes para prevenir robos y actos vandálicos, e impartiremos talleres sobre prevención de extorsión y autocuidado.

Quisiera cerrar con un poema de mi autoría, dedicado a todas y todos los locatarios, titulado "Soneto a los Mercados Públicos".

Aquí la patria vive y se engrandece,
/ Colores, manos, voces en su canto,
/ Una tradición que el pueblo agradece,
/ Sembrando dignidad en cada tanto.
No es cifra ni discurso en el estrado,
/ Es lucha, es corazón, es resistencia,
/ Es fruta, es maíz, es campo trabajado,
/ Es pueblo que alimenta su existencia. Mercado,
catedral del día a día,
/ Herencia de una nación soberana,
/ Tú eres bienestar, justicia y guía.
En cada local se asoma una jornada,
/ Con fuerza transformada en utopía,
/ Que el pueblo viva y no le falte nada.



RED COMPARTIDA

LOS ABOGADOS DEL NARCO 2

¿De dónde salió la idea de que los capos del narco que fueron expulsados del país estaban a punto de ser liberados? Bueno, lo que nos cuentan es que dentro del gabinete de seguridad obtuvieron información al respecto tras investigaciones y seguimientos que le hacían a los diversos abogados que visitaban a los capos en algunas ocasiones todos los días. Resulta que por protocolo a los presos no se les pueden negar las visitas de sus abogados, sin embargo, siempre tienen que registrarse y tienen que estar en una lista; puede ocurrir, como pasaba, que todos los días un abogado diferente visitaba a uno de los presos, y si tenía registrados a siete pues todos los días se revisaba un caso, en muchas ocasiones ocurrió que el acusado escribía algo en un papel, el abogado lo leía y se lo metía a la boca, no quedaba huella alguna de qué se había escrito o dictaba algo o se escribía en una computadora. La privacidad del abogado con cualquiera de los 29 se respetaba como marca el protocolo, sin embargo, nos dicen, en los últimos meses las movilizaciones de los diferentes grupos se hicieron diferentes, cómo si esperaran grandes noticias y por eso la petición llegada de Estados Unidos se atendió con diligencia.

Se cuenta que entre los presuntos delincuentes que podrían haber salido antes del abrupto viaje estaban el Z-40, Miguel Ángel Treviño Morales, líder de Los Zetas, atrapado en julio de 2023, y el Z-42, Omar Treviño Morales. Otro que estaba en la puerta listo para salir era José Ángel Canobbio Inzunza, alias El Güerito. La entrega en cada uno de los aeropuertos en Chicago, Houston, McKinney, Nueva York, Phoenix, San Antonio, Washington y White Plains se hizo literalmente al pie del avión en donde se comprobó el nombre y estado de salud de estos líderes y operadores de alto nivel de los cárteles más importantes del país, una vez montados en las unidades de las autoridades de Estados Unidos se emprendió el regreso. El paso que sigue dentro del sistema de seguridad mexicano es controlar los penales, evitar motines y enfrentamientos ahora que los jefes ya no están, los correos entre las cabezas y los mandos operativos se han roto y la apuesta es que se logren sentencias como cadena perpetua en todos los casos, por lo menos.



En México mucha gente va a una fiesta y al final le toca recoger el tiradero. Bueno, imagine que la fiesta fue el sexenio de AMLC con pleitos de borrachos incluidos y demás y es hora de levantar el tiradero. Resulta que el costo financiero de la deuda gubernamental se incrementó 41% real anual en enero, equivalente a 103,495 millones de pesos y este es el monto más alto alcanzado en más de tres décadas y es resultado, por supuesto, de las altas tasas de interés y del endeudamiento de 5.7 puntos porcentuales como proporción del PIB en el 2024. Por eso el dólar está barato, no en balde la advertencia que hace el Consejo Coordinador Empresarial de que entre los retos del nuevo titular de Hacienda, Edgar Amador Zamora, está fortalecer las finanzas públicas y generar las condiciones para el crecimiento e inversión. La Canaco CDMX dijo que se espera una reforma fiscal para combatir la informalidad.

Nos dicen que los operativos con Guardia Nacional y la Secretaría de Marina que están ocurriendo en las partes altas de la alcaldía Álvaro Obregón son porque han surgido pequeños problemas con la SSC, de Pablo Vázquez Camacho, y el arrendamiento de las patrullas que normalmente se usan para esos servicios, es lo que le dicen a los vecinos de la zona que están de contacto con la dependencia. Según lo que nos cuentan, este arrendamiento no ha entrado en vigor y la mitad de esa alcaldía, exactamente las partes altas de pueblos y colonias más vulnerables han estado sin patrullajes desde enero, según les dicen que ya en abril se ponen al día.

PD: En días pasados, la diputada ecologista Rebeca Peralta obsequió a la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, y a la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, Martha Ávila, sendos cuadros de réplicas del nuevo logo que tendrá la administración de la capital del país 2024-2030. La legisladora del PVEM entregó el logo, tallada en alto relieve técnica artesanal que transforma la madera maciza en obras de arte hecho por personas privadas de la libertad del Reclusorio Varonil Oriente. El lema del nuevo logo reza así: "Ciudad de México Capital de la Transformación"



SIN PROTOCOLO

DE SONDEOS A POPULARIDAD

JOEL SAUCEDO 14

Sin importar los colores, ideologías o creencias, los índices de popularidad infectan a los políticos de diversa índole.

Esto incluye a representantes de todos los partidos políticos, quienes siempre y en todo momento buscan subir a como dé lugar en las encuestas de popularidad.

Hay quienes contratan empresas que les presentan sondeos como los mejores y con una aceptación que rasga las nubes.

Este deporte de popularidad no es nuevo. En el pasado no muy remoto lo practicaba con una obsesión hasta el cansancio, Carlos Salinas de Gortari.

De hecho, la oficina de la Presidencia destina presupuesto a los sondeos de imagen del presidente en turno.

También recurren a encuestas sobre temas polémicos, y de esa manera, conocer el sentido que debe llevar la toma de decisiones.

El mandatario más reciente enamorado de su aceptación, fue Andrés Manuel López Obrador.

Con sus propios datos, el oriundo de Tabasco se ubicó de manera reiterada como el segundo presidente más popular del planeta.

Eso fue suficiente para que todos los aspirantes de Morena, usaran el nombre o la imagen del hoy ex presidente para potenciar sus preferencias electorales.

En estos momentos la situación no es del todo diferente. Hay encuestas que han elevado al máximo la popularidad de la presidenta Claudia Sheinbaum.

¿Obedece a su constante exposición mediática? En la pasada asamblea del Zócalo quedó demostrado que la presidenta no es popular entre los suyos.

La disciplina tampoco les es afín a los dirigentes que le dieron la espalda a la presidenta cuando arribó a la Plaza de la Constitución.

¿Tras dispararse los *post* por ese hecho mejoró o empeoró la imagen de Sheinbaum?

Lo siguientes sondeos lo dirán, pero a estas alturas un índice del 85% es una aceptación envidiable para cualquier político.

El segundo cargo en importancia después de la Presidencia, es el de la jefatura de gobierno, ocupada por Clara Brugada.

Ambas tienen un estilo propio de gobernar. ¿A las dos les importa la popularidad o la aceptación?

Es evidente que por su posición política a las dos les interesa lo que piensan los habitantes de su forma de gobernar.

Sin embargo, está por discutirse la postura de cada gobernante. La primera ya alcanzó la cúspide de su carrera, y la segunda, se coloca en la ruta a sucederla.

Eso es evidente; es el deporte de los sondeos.

PROSPECCIÓN... Con una sólida, Lourdes Zea, actual secretaria de Organización Administrativa del STUNAM, ha roto barreras en un sindicato históricamente dominado por hombres. Su liderazgo, lucha por la equidad y compromiso con los trabajadores, la han convertido en una figura clave en la organización sindical. Ahora, ante una coyuntura crítica, emerge como la alternativa más fuerte para encabezar una nueva planilla, ocupar el cargo de titular de la Secretaría General y devolverle al sindicato su espíritu combativo y democrático. Durante décadas las estructuras de poder dentro del sindicato de la UNAM, se mantuvieron controladas por liderazgos masculinos, y un entorno de exclusión de las mujeres en los espacios de decisión.



Crimen con castigo

TIEMPO NUEVO
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS



sgchipres1@hotmail.com / @guerrerochipres

¿ Queremos disminuir el delito? Capturemos a los responsables. En la reducción de homicidios dolosos la autoridad debe mantenerse en la línea de aumentar los detenidos con presunta culpabilidad.

De la inacción y el desorden en las investigaciones característico de hace seis años con cinco meses, en la entonces Procuraduría, se pasó a un trabajo coordinado, fortalecido por operación y énfasis en las dimensiones

técnico-científicas.

Maquillaje de cifras, clasificación de las muertes hacia una categoría distinta a la dolosa —como el suicidio—, la reintegración de las carpetas de investigación cuando pasaban de la Fiscalía Desconcentrada a la Central eran sólo algunas de las prácticas favorecedoras de la impunidad.

A diferencia de lo que ocurría entonces, ahora es verificable la evolución institucional, con bases de datos robustas en genética y

balística, mejoramiento del trabajo pericial y contribución del sistema de videovigilancia.

Desde la Fiscalía General de Justicia, encabezada por Bertha Alcalde Luján, se demuestra disposición para enfrentar una problemática detestada por la ciudadanía y la cual afecta la percepción de seguridad y la confianza general: la impunidad.

Algunos resultados a favor del argumento de mejorar. En una tendencia iniciada en la capital nacional durante la administración de la ahora Presidenta Claudia Sheinbaum, entre 2019 y 2024, los homicidios dolosos disminuyeron 42 por ciento, aumentaron 93 por ciento las detenciones y en 160 por ciento las órdenes de aprehensión cumplidas.

Las fiscalías, como órganos encargados de la investigación y persecución de delitos, desempeñan un papel crucial. Sin compromiso comunitario, operativo y científico, la realidad y la estadística empeorarían drásticamente.

Ejemplos concretos. Guanajuato y Morelos, los cuales junto con Colima lideran la tasa de

víctimas por homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes —el Bajío con 5.5 y la segunda con 5.3—, tuvieron en Carlos Zamarripa y Uriel Carmona fiscales con bajos resultados.

Ahora, ambas entidades tienen la oportunidad de construir un modelo de intervención con capacidad para perseguir y sancionar los crímenes.

La estrategia inicia con un liderazgo consistente. En la capital nacional, las reuniones del Gabinete de Seguridad encabezado por la jefa de Gobierno Clara Brugada, ayudan a revisar, redefinir y concretar acciones frente a delitos de alto impacto.

Un modelo contra los asesinatos, fortalecido con la videovigilancia desde el C5, la capacitación de los agentes de la fiscalía, así como la adopción de tecnologías avanzadas para la recopilación y análisis de pruebas.

El crimen sí tiene castigo.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



ALTA VOZ
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS
@guerrerochipres



Al mercado modelo antiextorsión

13

HAY RESULTADOS POSITIVOS

Si por los pasillos de los mercados circula el riesgo de la tentativa de extorsión, la mejor oportunidad de enfrentarla está en la denuncia a través de herramientas capaces de garantizar el anonimato y atención inmediata.

Este delito es una de las amenazas más extendidas en América Latina, principalmente en su modalidad telefónica; los datos identifican en menos del dos por ciento las de tipo presencial. Los comerciantes son uno de los sectores afectados.

En el caso de los locatarios de mercados, los delincuentes infunden temor para obligarles al pago de cuotas e inhibir la denuncia. Contar con instrumentos que garanticen la identidad

de la víctima y proporcionen inmediatamente ayuda a romper el silencio.

El tema es central para la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada. "Vamos a trabajar para liberar a los mercados que tengan problemas de extorsión", aseguró en una visita al Mercado Martínez de la Torre, en la colonia Guerrero, acompañada de la alcaldesa en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega.

Los datos revelan avances. Las carpetas de investigación por extorsión disminuyeron 34.3 por ciento en el primer mes del año respecto a enero de 2019. Y se puede hacer más.

Desde noviembre pasado, el C5 creó la Línea Antiextorsión 55 5036 3301 para atender a las víctimas con garantía de anonimato. A la fecha hay mil 701 reportes. En los casos presenciales, el envío de unidades policiales es inmediato.

Además, en las intermediaciones de los mercados se cuenta con más de 2 mil 300 cámaras de videovigilancia para dar seguimiento en tiempo real a los delitos o emplear las imágenes como evidencia.

Al inicio de su gobierno local, la Presidenta Claudia Sheinbaum desmanteló la operación de una modalidad extorsiva exportada de Colombia, conocida como "gota a gota". Brugada lleva ahora a los mercados un modelo contra la extorsión.



BINOCULARES

DE REVERSA. Contrario a la tendencia que se experimenta a nivel nacional al disminuir las cifras de homicidios, en la Ciudad de México hay un retroceso, por lo menos en los meses de febrero de los últimos cuatro años. Según cifras de la Secretaría de Seguridad federal, en febrero de 2022 y febrero de 2023, cuando la capital del país era gobernada por Claudia Sheinbaum se cometieron 54 y 59 homicidios, respectivamente. En febrero del 2024, con Martí Batres al frente del gobierno de la ciudad, hubo 66 asesinatos. **El primer febrero de Clara Brugada como titular de la administración local el número de homicidios fue de 78, 12 asesinatos más que con Batres y 19 más de los que se contabilizaron con Sheinbaum en 2023.** Y es que con Brugada, tan solo el 27 de febrero fueron asesinadas 14 personas, y aunque dicen que fue un día atípico, otros días violentos fueron el 10 de febrero cuando mataron a nueve personas y el 24 de febrero con ocho víctimas.

ENCALMA. Los buenos oficios de Arturo Álvarez Gómez, secretario general de la Asociación Sindical de Trabajadores del Metro (A.S.T.M.), evitaron que se realizara un plantón y marcha de los integrantes de esta expresión sindical hacia las oficinas de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, como lo tenían previsto para el día de ayer, cuando se esperaba que los 700 agremiados de este, que es el segundo sindicato importante dentro del STC, marcharan por calles del Centro de la Ciudad de México, exigiendo el cese de los despidos injustificados, la discriminación y el hostigamiento laboral por parte de directivos del transporte naranja. Aunque los inconformes ya fueron escuchados, dicen seguir firmes en su exigencia de respeto a los derechos de las y los trabajadores del Metro.